

de diez y nueve años y en 7 de junio de 1720 le nombró Felipe V jefe de escuadra. En el año de 1731, llevó al Infante Don Carlos desde Antibo á Liorna. En el siguiente pasó á la conquista de Orán y en el de 1734 á la de las Dos Sicilias. En 1743, cuando salió el rey de Nápoles á campaña contra los alemanes, gobernó el reino como lugarteniente, Virrey y capitán general. Fué también consejero de Estado, y cuando Carlos III vino á tomar posesión de la corona de España, le dejó por uno de los Regentes del reino de Nápoles.

P. 60. *la infanta Doña Maria Josefa Antonia que habia nacido en 20 de enero en aquel año de 1743.*—Nació en 20 de enero de 1742, y murió en 3 de abril del mismo año. El autor habla de otra, llamada D.^a Maria Isabel, que nació en 29 de abril de 1743, y murió en 17 de marzo de 1749.

P. 61. *El duque de Montealegre.*—D. José Joaquin de Montealegre y Andrade, gentilhombre de S. M. Siciliana, duque de Montealegre, murió en Venecia, el 16 de junio de 1771, á los setenta y nueve años de su edad, siendo embajador en aquella República.

P. 61. *el príncipe de Santo Buono.*—D. Carmine Nicolás Caracciolo. Felipe V le nombró embajador en Venecia el año de 1702; le concedió luego la Grandeza de España de 1.^a clase, y últimamente el Virreinato del Perú (1716-1720).

P. 65. *los cardenales Valenti y Colona.*—Silvio Valenti Gonzaga, Nuncio en España en tiempo de Felipe V, fué creado cardenal en 1738. Contribuyó mucho á la elección del papa Benedicto XIV, quien le nombró secretario de Estado. Murió en Viterbo, en 1756, á los sesenta y seis años.

Girolamo Colonna, nacido en 1708. Clemente XII le

hizo Mayordomo, y Benedicto XIV, en 1743, le creó cardenal y promayordomo. Murió en Roma en 1763.

P. 66. *la infanta Doña Maria Josefa.*—Nació en Gaeta el 16 de junio de 1744.

P. 69. *El General Bota aleman.*—Antonio Botta Adorno, feldmariscal, nacido en Pavia por los años de 1688. Ganó el 10 de agosto de 1746 la batalla del Tidone y perdió á Génova á fines del mismo año. En 1759 fué nombrado Jefe del gobierno de la Toscana y Regente en nombre del Emperador Francisco de Lorena hasta 1765, en que el nuevo Gran Duque Leopoldo, hijo segundo del Emperador, le dió el cargo de mayordomo y, al año siguiente le mandó como Vicario imperial á Pavia donde vivió hasta el de 1774.

P. 70. *el marqués de la Mina.*—D. Jaime Miguel de Guzmán, segundo marqués de la Mina, duque de la Palata, conde de Pezuela de las Torres, etc. nació en 1689. Hizo las guerras de Sucesión en España é Italia, y llegó á ser Capitán general y Director del cuerpo de Dragones. Fué además como embajador á Paris y se le dió el Toisón y el Collar de la Orden de *Sancti Spiritus*. En 1748, Fernando VI le concedió la Grandeza de primera clase. Después de haber reemplazado á Gages en Italia, concluyó el año de 1749 la paz de Niza y volvió á España. Nombrado en 1754 Capitán general del Principado de Cataluña, murió en Barcelona, ejerciendo su cargo, el 25 de enero de 1767. Una noticia biográfica de la Mina, escrita con cierta gracia, puede leerse en la *Bibliografía militar* de D. José Almirante (p. 526).

P. 73. *Don Benjamin Keene.*—Enviado de Inglaterra en España el año de 1733, pasó á Portugal en 1745, como

Enviado extraordinario, y en octubre de 1748 fué nombrado embajador extraordinario y plenipotenciario en la corte de España, donde murió en septiembre de 1757. Sus despachos han sido aprovechados por W. Coxe en sus *Memoirs of the Kings of Spain of the house of Bourbon*, Londres, 1813, 3 vols. 4.^o

P. 73. *El nacimiento del primogénito del rey Carlos.*—Don Felipe Pascual, nacido en Portici á 13 de junio de 1747. No pudo suceder en el trono por ser idiota. Murió á 19 de septiembre de 1777.

P. 74. *al duque de Medinaceli.*—D. Luis Antonio Fernán-dez de Córdoba, undécimo duque de Medinaceli, caballero del Toisón (creación del 9 de abril de 1748), y de la R. orden de San Genaro, Gentilhombre de cámara con ejercicio, capitán de la R. Compañía de Alabarderos, caballero y balletero mayor del rey D. Carlos III. Murió el 14 de enero de 1768.

P. 74. *Doña Maria Luisa.*—Nació en Nápoles el 24 de noviembre de 1745. Casó con el Archiduque Leopoldo de Austria, después Emperador.

P. 77. *le sucedió el cardenal Serzale.*—Antonino Sersale, nombrado arzobispo de Brindisi en 1743, de Taranto en 1750, transferido á Nápoles en 1754 y en el mismo año nombrado Cardenal. Murió en Nápoles en 1775, de edad de setenta y tres años.

P. 77. *El papa envió á Nápoles al cardenal Lanti.*—Federico Marcello Lante della Rovere, nacido en Roma en 18 de abril de 1695, creado cardenal en 1743. Murió en Roma el 3 de marzo de 1773.

P. 81. *habia fulminado una bula Clemente XII, que confirmó con este motivo Benedicto XIV.*—La bula de Clemente XII es del año 1738 y el breve de Benedicto XIV que la confirma, de 1751 (*S. D. N. Benedicti papae XIV bullarium*, Venecia, 1778, t. III, p. 167).

P. 84. *mandó al obispo de Siracusa.*—Francesco Testa, obispo de Siracusa. Sobre esta desavenencia entre Carlos III y el gran Maestre de Malta, véase á Giov. Evangelista di Blasi, *Storia cronologica de' vicere, luogotenenti e presidenti del regno di Sicilia*, Palermo, 1791, tomo III, parte 1.^a, p. 451 y 462.

P. 85. *el duque Ceresano.*—D. Girolamo Sersale, duque de Cerisano, patricio napolitano, fué enviado como ministro plenipotenciario del rey de las Dos Sicilias á la Corte romana en 1750.

P. 86. *Don Jaime Masones.*—Don Jaime Masones de Lima y Sotomayor, conde de Montalvo, gentilhombre de cámara con ejercicio, Director de los cuerpos de artillería é ingenieros y del regimiento de artillería, embajador extraordinario y plenipotenciario en el Congreso de Aquisgrán, después embajador en la Corte de Francia. Volvió de esta última embajada á principios de 1761 y en septiembre siguiente hizo dimisión del empleo de director de artillería é ingenieros, que se dió al Conde de Gazzola. Entonces el Rey le nombró su Consejero de Estado. Murió el 11 de marzo de 1778 á los 81 años de edad. Era hijo de D. José Masones, tercer conde de Montalvo (título de Cerdeña), y hermano de D. Felix Fernando de Sotomayor, tercer duque de Sotomayor, que fué embajador en la Corte de Portugal en tiempo de Fernando VI y presidente del Consejo de las Ordenes (1750) falleciendo en Madrid á 18 de diciembre de 1767, de edad de 83 años.

P. 86. *Marqués de Esquilace*.—Uno de los ministros italianos que llevó consigo Carlos III cuando pasó á España, y el más conocido de ellos. Se llamaba D. Leopoldo de Gregorio, Marqués de Squillace, Vallesantoró, Trentino y Selvarrota, barón de Mammola y sus Casales, Señor de Borja, Stalati, etc. Carlos III le nombró á fines de 1759 ministro de hacienda, gobernador del Consejo de hacienda, Superintendente general de rentas, fábricas, etc., y además, Ministro de la guerra en 1763, cuando se retiró Wall. De su caída, en 1766, ocasionada por el motín de las capas y sombreros, no hay que hablar aquí. Tuvo que vivir retirado en Nápoles hasta el año de 1772 en que le dió Carlos III la embajada de España en Venecia. Sirvió este destino hasta su muerte acaecida el 15 de septiembre de 1785. Don José de Viera que visitó á Esquilache en Venecia el año de 1780, escribe lo siguiente: «Hicimos alto en Mira (cerca de Venecia), sitio donde el embajador de España, marqués de Squilace, tenia su casa de campo. El mismo salió con su muger y el secretario de la embajada, don Isidro Martínez, á recibirnos, y yo ví por la primera vez á aquel viejo carcomido, de cortos alcances y frívola conversacion, por quien se amotinó Madrid, y se habia puesto en movimiento casi todo el reino.» (*Biblioteca Isleña*. Santa Cruz de Tenerife. 1849).

P. 87. *Marqués de la Corona, Don Francisco Carrasco*.—Era entonces, es decir, en 1764, fiscal del Consejo de Hacienda. (Ferrer del Rio, *Hist. del reinado de Carlos III*, t. I, p. 455).

P. 90. *Don Jorge Juan*.—El célebre astrónomo Don Jorge Juan y Santacilia, nacido en Novelda (prov. de Alicante), en 5 de enero de 1713. Fué capitán de la Compañía de Caballeros Guardias Marinas, director del R. Seminario de Nobles, embajador extraordinario en la Corte de

Marruecos, etc. Murió en Madrid el 21 de junio de 1773. De su vida y trabajos escribieron D. Juan Sempere y Guarinos, *Ensayo de una biblioteca española de los mejores escritores del reinado de Carlos III*, t. III, p. 148 y sig., y Don Martín Fernandez de Navarrete, *Colección de opúsculos*, Madrid, 1848, t. II, p. 235 y sig., y *Biblioteca marítima española*, Madrid, 1851, t. II, p. 24-38.

P. 92. *Conde de Altamira*.—D. Ventura de Moscoso Osorio, conde de Altamira, gentilhombre de cámara con ejercicio, alférez mayor de Madrid, que, por el fallecimiento de su abuela, Doña Ana Nicolasa de Guzmán, sucedió, en 11 de diciembre de 1762, en los estados de Astorga. Murió el 6 de enero de 1776.

P. 93. *un puerto como el de la Fonfria*.—El puerto de Fuenfria, en la sierra de Guadarrama, que tenían que atravesar los reyes para ir de Madrid á San Ildefonso hasta que se abrió el puerto de Navacerrada.

P. 96. *Marques de la Victoria, Don Juan Navarro*.—Confirió el rey Felipe V el título de marqués de la Victoria, por decreto de 24 de marzo de 1744, á D. Juan José Navarro, teniente general y después capitán general de marina, por la gloriosa victoria que consiguió de la escuadra inglesa, en las islas Hières el 22 de febrero de 1744. Nació el Marqués en Mesina, el 30 de noviembre de 1687 y murió en la isla de Leon, á 5 de febrero de 1772. Escribió su vida D. José de Vargas Ponce, *Varones ilustres de la marina. Vida de Juan José Navarro, primer marqués de la Victoria*. Madrid, 1808, 8.º Véase también D. Martín Fernández de Navarrete, *Biblioteca marítima española*, Madrid, 1851, t. II, p. 275-280.

P. 98. *el príncipe de San Nicandro*.—D. Domenico Cata-

neo, Príncipe de San Nicandro, Duque de la ciudad de Termoli y Conde de Aversa, etc., Grande de España de primera clase. Fué embajador de Carlos III, siendo rey de Nápoles, en la Corte de España, Consejero de Estado y mayordomo mayor del mismo rey, y primer miembro del Consejo de regencia instituido en la menor edad de Fernando IV de Nápoles. Recibió el Toisón en 1752 y murió año de 1782. Del carácter y costumbres del príncipe de San Nicandro á quien se encargó la educación del Infante Don Fernando, no habla muy favorablemente José Gorani: «Saint-Nicandre avoit l'âme la plus impure qui jamais ait végété dans la boue de Naples. Ignorant, livré aux vices les plus honteux, n'ayant jamais rien lu de sa vie que l'office de la Vierge, pour laquelle il avoit une dévotion qui ne l'empêchoit pas de se plonger dans la débauche la plus crapuleuse, tel étoit l'homme á qui on donna l'importante commission de former un roi». (*Mémoires secrets et critiques des cours, des gouvernements et des mœurs des principaux états de l'Italie*, Paris, 1793, t. I, p. 18.

P. 99. *El embarco se hizo á las tres en punto.*—Omite el autor el día, que fué el 6 de octubre de 1759. Michele Aveta describe la salida de Nápoles del rey D. Carlos en su libro *Distinta relazione di tutto ciò che seguì in Napoli nella partenza del re Carlo di Borbone per le Spagne*, Napoli, 1759, en 4.º

P. 100. *Vanvitelli.*—Luigi Vanvitelli, arquitecto del palacio y del acueducto de Caserta, nació en Nápoles en 1700 y murió en Caserta en 1773.

P. 101. *una fabrica de porcelana.*—Sobre esta fábrica hay curiosas noticias en el *Elogio estemporaneo per la gloriosa memoria di Carlo III de Pietro d'Onofri*, Nápoles, 1789, p. CXVIII y sig.

P. 107. *Marqués de la Ensenada.*—D. Cenón de Somodevilla y Bengoechea, nació en Alesanco (prov. de Logroño), el 2 de junio de 1702, y falleció en Medina del Campo, el 3 de diciembre de 1781. Fué creado Marqués de la Ensenada en 1736, por gracia de D. Carlos, rey de Sicilia. Este título, concedido en Nápoles, declaró el rey Carlos, el año de 1782, que fuese de Castilla para los herederos y sucesores del Marqués perpetuamente, relevando del pago de lanzas y media anata al primer sucesor. Carlos IV, en 1791, amplió esta gracia declarando el título exento para siempre de estos derechos (Martín Fernández de Navarrete, *Coleccion de opúsculos*, Madrid, 1848, t. II, p. 35). Sobre la vida y carrera de Ensenada, á más de la biografía publicada por Navarrete, tenemos el libro muy documentado de D. Antonio Rodríguez Villa, *Don Cenón de Somodevilla, marqués de la Ensenada*, Madrid, 1878, 4.º. Esta obra es merecedora de todo aplauso por la riqueza de las noticias que contiene; pero para juzgar al Ministro y al hombre, que realmente tenia sus debilidades (algunas un poco ridículas) es preferible atenerse al juicio del conde de Fernán Núñez, autor tan inteligente como imparcial.

P. 110. *un oficial de Guardias de Corps, llamado Rozas.*—Las personas encargadas de ir á casa del Marqués y entregarle la órden del Rey fueron D. Luis de Rozas, alcalde de córte, D. Pedro Samaniego, del Consejo de Castilla y D. José de Xaraveitia, primer teniente de Guardias españolas (A. Rodríguez Villa, *Don Cenón de Somodevilla*, p. 194).

P. 110. *D. Josef Carvajal, hermano del Marqués de Sarria.*—D. José Carvajal y Lancaster. Empezó su carrera como Oidor de la R. Chancillería de Valladolid, de donde fué promovido al Consejo y Cámara de Indias. Acompañó al Conde del Montijo á Francfort á la eleccion del Empera-

dor Carlos VII. En 1742 fué nombrado Gobernador del Consejo de Indias por ausencia del Conde del Montijo. Obtuvo también la presidencia de la R. Junta de Comercio y Moneda, y en 1746 ocupó el puesto de primer ministro. Estableció varias fábricas, y la Superintendencia de postas y correos; promovió la erección de la Academia de Bellas Artes y fué quinto Director de la Academia española, desde 21 de mayo de 1751. Al terminar su carrera era decano del Consejo de Estado y ministro de Estado de Fernando VI, su gentilhomme de cámara con ejercicio, y en 1750, caballero del Toisón. Murió el 8 de abril de 1754.

P. 111. *en el año 1760, entró victorioso en Aranjuez, de orden del rey Carlos.* — «El 21 de mayo de 1760, á las once y media de la mañana llegó á Aranjuez, donde residia la Côte, el Marqués de la Ensenada, en un coche del Conde de Oñate... Allí besó la mano á los Reyes é hizo al pasar un pequeño cumplido ó ligero movimiento de cabeza al Duque de Alba, que éste le devolvió» (A. Rodriguez Villa, *Don Cenón de Somodevilla*, p. 284). El Rev. Eduardo Clarke, capellán del conde de Bristol, embajador de Inglaterra en los principios del reinado de Carlos III, da la noticia de que Ensenada, á quien llama «el más encarnizado enemigo que Inglaterra tiene en España», volvió á la corte y al favor del rey Carlos por intercesión de la duquesa de Castropignano, camarera mayor de Maria Amalia. «The Marquis De Ensenada, it is to be hoped, will never have influence enough, to be employed as a Minister again. He is the most sworn and implacable enemy the British nation hath in Spain, both from prejudice and principle. He wears on a Gala, or court day, more diamonds, crosses, orders, ribbands, fillets, etc than any Spanish grandee; so that, like Sinon in the *Aeneid*, he seems a victim fled from sacrifice: *Vittaque Deum, quas hostia gessi*. His fall was chiefly owing to the intrigues of that able and great Mi-

nister, the late Sir Benjamin Keene; a circumstance, which if I can have my wish, shall one day be laid more fully before the public. The Marquis was recalled to court, upon the present King's accession, by means of the Dutchess of Castropignano: he is still as ambitious as ever; and if intrigue and gold can make him so, will be a minister again». (*Letters concerning the Spanish nation, written at Madrid during the years 1760 and 1761*, Londres, 1763, p. 332).

P. 117. *su segunda muger.* — Maria Josefa de Baviera, hija del emperador Carlos VII, nació el 20 de marzo de 1739 y murió el 28 de mayo de 1767. Casó con el emperador José II en 23 de enero de 1765.

P. 117. *Duque de Crillon.* — Louis de Berton des Balbes de Quiers, duque de Crillon, duque de Mahon, Grande de España de primera clase, gentilhomme de cámara con ejercicio, capitán general de los ejércitos de S. M. C., etc. Nació en 1717. El último cargo que tuvo en España fué el de capitán general de Valencia y Murcia que dimitió el año de 1793. Murió en Madrid á 5 de abril de 1796. En 1777 acompañó á José II, que ocultaba la dignidad imperial bajo el nombre de Conde de Falkenstein, en el viaje que hizo por el norte de España, visitando á Fuenterrabia, San Sebastián y Pasages. (Véanse las *Mémoires militaires de Louis de Berton des Balbes de Quiers, duc de Crillon*, etc. Paris, 1791, p. 309).

P. 118. *la Marquesa de Tavora.* — D.^a Theresa de Tavora, hija de D. Bernardo Filipe Neri de Tavora, segundo conde de Alvor, nacida el 9 de agosto de 1723, casó el 8 de julio de 1742 con su sobrino, D. Luis Bernardo Alvares de Tavora, hijo del marqués de Tavora, D. Francisco de Assiz, hermano de D.^a Theresa.

P. 119. *Duque de Aveiro, mayordomo mayor del Rey.*—D. Josef Mascarenhas, nacido en 2 de octubre de 1708, fué, por renuncia de su hermano, D. João, octavo conde de Santa Cruz y quinto marqués de Gouvea. En 17 de agosto de 1752 tomó posesión del ducado de Aveiro que le fué adjudicado por sentencia de 26 de mayo del mismo año. Casó en 20 de julio de 1739 con D.^a Leonor de Tavora, hija del segundo conde de Alvor, D. Bernardo Filippe Neri de Tavora y vino á ser por consiguiente hermano político de la joven Marquesa de Tavora. Fué D. José Mascarenhas diputado de la Junta de los Tres Estados, presidente del Desembargo do Paço, de que tomó posesión á 30 de agosto de 1749, y mayordomo mayor de los reyes D. João V y D. Joseph I.

P. 119. *Marques de Pombal.*—D. Sebastião José de Carvalho e Mello, condé de Oeiras, marqués de Pombal. Nació en Lisboa el 13 de mayo de 1699. Creado conde de Oeiras en 1759 y marqués de Pombal en 1769, murió en su casa de Pombal á 8 de mayo de 1782. Estaba casado en segundas nupcias con una sobrina del feldmariscal Daun.

P. 120. *Conde de Atongia.*—D. Jerónimo de Attayde, nacido el 14 de julio de 1721, fué undécimo conde de Atongia; casó el 2 de diciembre de 1747 con D.^a Marianna de Tavora, hija de los terceros marqueses de Tavora.

P. 120. *Marqués de Tavora.*—D. Francisco de Assiz de Tavora, hijo primogénito de D. Bernardo Filippe Neri de Tavora, segundo conde de Alvor y de D.^a Joanna de Lorena, hija de Nuno Alvares Pereira de Mello, duque de Cadaval. Nació el 7 de octubre de 1703 y por su casamiento con D.^a Leonor de Tavora fué tercero marqués de Tavora y sexto conde de S. João.

P. 121. *Enserrabodes.*—D. Antonio de Andrade Freire Enserrabodes. El decreto de la reina D.^a Maria que le restituyó su empleo de consejero de estado y le nombró gran Canciller del reino se publicó en 17 de mayo de 1777.

P. 122. *el Conde de la Rivera.*—D. Joseph da Camara, cuarto conde da Ribeira Grande, nacido en Lisboa el 23 de mayo de 1712. Fué capitán general de la isla de S. Miguel, y casó en 20 de julio de 1728 con D.^a Margarita de Lorena, hija de los segundos condes de Alvor.

P. 123. *Conde de San Lorenzo.*—D. João Joseph Ansberto de Noronha, hijo de los segundos marqueses de Angeja. Casó el 5 de marzo de 1742 con D.^a Anna de Mello y Sylva, sexta condesa de S. Lourenço. Fué nombrado gentil-hombre de cámara del infante Don Pedro en 13 de agosto de 1750.

P. 126. ... se casase su hijo segundo con la hija heredera del actual embajador de Portugal en Paris.—«Quiz [el marqués de Pombal] que seu filho, José Francisco de Carvalho e Daun, na idade de 14 annos, casasse, por 1768, com dispensa, com una menina de 15 annos, D.^a Isabel Juliana de Sousa, filha de D. Vicente de Sousa Coutinho, então ausente em França como ministro plenipotenciario, neta de D.^a Maria Antonia de S. Boaventura e Menezes, e sobrinha de D.^a Leonor de Portugal; porém, com este consorcio não acertou, não obstante o «contentamento (segundo a phrase do processo de nullidade que temos presente), de todos os parentes na occasião de realisar-se.»

Passados tres annos (em 1771), vein a confirmar-se no vulgo que D.^a Isabel, desde o primeiro dia do consorcio não pudera vêr, nem aproximar-se de seu marido, José Francisco de Carvalho, e com tão grave escandalo dos parentes e domesticos, que o marquez de Pombal teve de

prover com remedio energico a este mal, e requereu, com sua mulher, a marquezza, a nullidade d'esse matrimonio, tendo primeiro mandado «com decoroso pretexto» o filho para a universidade de Coimbra, e a nora para o convento de Santa Joanna. Foi instaurado o processo, como tinham requerido os marquezes, no tribunal ecclesiastico, presidiendo ao interrogatorio das testemunhas o arcebispo de Lacedemonia, provisor e vigario geral do patriarchado, presidente do Santo Officio e deputado geral da real mesa censoria... Este consorcio, por tanto, que viera a celebrar-se em 11 de abril de 1768, foi declarado nullo por breve do Papa Clemente XIV, de 17 de junho de 1772, que recebeu o beneplacito em 13 de julho do mencionado anno, no aviso regio, assignado pelo ministro José de Leabra da Silva. D.^a Isabel de Sousa Coutinho, da Casa dos condes de Alva, conservouse n'um convento em Evora, segundo memorias do tempo, até a morte d'el-rei D. José. Depois, a rainha D. Maria I chamou a para a cõrte e concorreu para que ella viesse a casar com D. Alexandre, filho do capitão D. Manuel de Sousa e de sua mulher a princeza Marianna Leopoldina de Holstein.» (*Processos celebres do marquez de Pombal. Factos curiosos e escandalosos da sua época...* por um anonymo. Lisboa. 1882, p. 25 y sig.)

P. 126. *el Marques casó á dicho hijo segundo con una heredera de la familia Tavora.*—Una hija de D. Nuno Gaspar de Tavora, hermano de D. Francisco, marqués de Tavora. D. Nuno, nació el 22 de junio de 1704 y fué nombrado coronel de infanteria en 12 de enero de 1754. En 1777, quando salió de la cárcel, le dió la reina D.^a Maria el gobierno de Evora. El casamiento de su hija con D. José de Carvalho, conde de Redinha, hijo segundo de Pombal, se habia celebrado en 24 de septiembre de 1776.

P. 128. *la noticia de esta inesperada y horrible desgracia*

hizo tanta impresion en su ánimo débil...—El discretisimo conde de Gleichen, ministro de Dinamarca en España de 1760 á 1763, cuenta con mucha gracia el temor de Fernando VI: «La tentative de l'assassinat de Louis XV (el atentado de Damiens en 1757), suivie de celle qui eut lieu en Portugal, sont les causes funestes qui ont commencé et achevé le dérangement total de l'esprit du malheureux Ferdinand. Lorsqu'il reçut la nouvelle du dernier de ces attentats, il s'orienta dans la chambre, pour placer la France à sa droite et le Portugal à sa gauche; puis, tenant la lettre qu'il relisait, il s'éeria après un long silence: «*Stiletata di quà, pistolettata di là, ed io in mezzo. Oimé!*» Aprés quoi il se fourra sous le lit de la reine, qui était vis-à-vis de lui, et d'où on ne put le tirer qu'avec beaucoup de peine». (*Souvenirs de Charles-Henri baron de Gleichen*, Paris, 1868, p. 2).

P. 130. *padre Rábago.*—El padre Francisco Rábago, de la Compañia de Jesus, nombrado confesor de Fernando VI en el año de 1747. Nació en Tresabuella, lugar del valle de Polaciones (prov. de Santander) el 4 de octubre de 1685. Fué relevado de su cargo de confesor en 30 de septiembre de 1755. Murió el 24 de diciembre de 1763. (D. Enrique de Leguina, *El P. Rábago, confesor de Fernando VI. Estudio biográfico*, Madrid, 1876, 8.º).

P. 130. *la marquesa de Aytona, camarera mayor de la Reyna Barbara.*—D.^a Rosa María de Castro y Portugal, condesa de Lemos y marquesa de Aytona. Nació en Madrid el 29 de agosto de 1691. Casó el año de 1713 con D. Pedro de Moncada, Marqués de Leiva, primogénito de los condes de Baños, que murió en 1716, y en segundas nupcias con D. Guillén Ramón de Moncada, marqués de Aytona, que murió en 5 de febrero de 1727 dejando á D.^a Rosa el goce de todos sus Estados por haberse efectuado el matrimonio según los fueros de Aragón. En 1741 sucedió en la Casa de

Lemos por muerte de su tío D. Ginés Fernández de Córdoba. Desde 1735 sirvió de Camarera mayor de la Princesa, después reina, D.^a María Bárbara, hasta su fallecimiento, y continuó en el mismo empleo con D.^a María Amalia hasta el 27 de septiembre de 1760 en que murió. El rey Carlos III le mandó conservarse el gobierno del Palacio en la misma forma que si viviese su esposa. Murió la marquesa en Madrid á 14 de marzo de 1772.

P. 131. *el Gobernador del Consejo.*—D. Gaspar Vazquez Tablada, colegial del Mayor de San Ildefonso, obispo de Oviedo, Gobernador del Consejo de Castilla desde 23 de agosto de 1746. Cesó en 10 de agosto de 1749.

P. 131. *Don Manuel Quintano, Inquisidor general.*—Don Manuel Quintano Bonifaz, Inquisidor general y gobernador del arzobispado de Toledo por el Cardenal Infante Don Luis. Nació en Briviesca el año de 1695. Fué nombrado confesor del rey en 1755, en lugar del P. Rávago. Murió en Madrid el 18 de diciembre de 1774.

P. 131. *mis sobrinos el duque del Infantado y marqués de Santa Cruz.*—La tía del conde de Fernán Nuñez, D.^a María Teresa de los Ríos, había casado con D. Juan de Dios de Silva y Mendoza, décimo duque del Infantado. La única heredera de estos duques, D.^a María Francisca de Silva, que fué undécima duquesa del Infantado, era por consiguiente prima, y su hijo, D. Pedro de Toledo y Silva, sobrino del Conde. En 1749 no llevaba todavía este Don Pedro el título de duque del Infantado, pues su madre, casada con D. Miguel de Toledo, marqués de Távara, vivió hasta el 5 de febrero de 1770. Se llamaba entonces marqués de Távara ó duque de Lerma; murió en Francfort sobre el Mein, el 2 de junio de 1790.—D. José Joaquín de Silva, marqués de Santa Cruz, había casado con Doña

María de la Soledad de la Cueva y Silva, hija del duque de Alburquerque y de D.^a Agustina Ramona de Silva, que era hermana de D.^a María Francisca, duquesa del Infantado, y por consiguiente prima de Fernán Nuñez. Resulta que, por su casamiento, era el marqués de Santa Cruz también sobrino del Conde. Murió el 2 de febrero de 1802. Pronunció su elogio D. Nicasio Alvarez de Cienfuegos.

P. 131. *los Duques de Uceda y Montellano.*—D. Andrés Tellez Girón, duque de Uceda, conde de Montalbán. Sirvió de gentilhomme de cámara con ejercicio á los reyes Felipe V, Fernando VI, Carlos III y Carlos IV, desde el año de 1742 hasta el de 1765 que fué nombrado sumiller de corps del Príncipe de Asturias. Fue creado caballero del Toisón en 1771, y murió el 10 de julio de 1789 de edad de sesenta años.

D. Alonso Vicente de Solís, cuarto duque de Montellano, nació el 4 de octubre de 1708. Teniente general en 1763, sucedió en la casa de su padre, D. José de Solís, muerto en 23 de junio de 1765, siendo mayordomo y caballero mayor del infante Don Luis. D. Alonso fué Virrey y capitán general de Navarra desde 1768 hasta 1771, capitán de la R. Compañía de Alabarderos, caballero del Toisón en 1771 y gentilhomme de cámara con ejercicio, etcétera. Murió en 3 de agosto de 1780.

P. 132. *el embajador de Nápoles.*—D. Stefano Reggio, príncipe de Jacci y de Campoflorido, embajador del rey de las Dos Sicilias en la corte de España. Murió en Nápoles el 13 de Marzo de 1790, á los noventa y un años de su edad. Habíase casado en 1740, siendo su padre, el Príncipe de Campoflorido, embajador de España en la corte de Francia, con la hija del marqués de la Châtre. Principió á servir de guardia marina en la R. Armada; hallóse en la conquista de Cerdeña en 1718, pasó al ejército de

tierra, hallóse en Bitonto y en la sorpresa de Velletri. Quedó al servicio de Nápoles y fué embajador de su rey cerca de Felipe V y Fernando VI. Retirado á su corte, poco despues de la llegada de Cárlos III á España, sirvió como coronel de R. Guardias italianos.

P. 133. *el Marqués de Villadarias.*—D. Juan Bautista del Castillo, cuarto marqués de Villadarias, teniente general de los R. E., sargento mayor del R. cuerpo de Guardias de Corps é Inspector general de la caballeria. En 1760 le dió Cárlos III la Grandeza de primera clase para si y sus sucesores perpetuamente y en 1767 le nombró capitán supernumerario del cuerpo de Guardias de Corps.

P. 138. *Infante don Gabriel.*—El infante don Gabriel Antonio, nacido en Portici el 11 de mayo de 1752.

P. 138. *infante don Antonio Pascual.*—Nació en Caserta el 31 de diciembre de 1755.

P. 138. *Infante don Xavier.*—El infante don Francisco Javier, nacido en Nápoles en 17 de febrero de 1757.

P. 141. *Miguel Reggio.*—Fué capitán general de las galeras y armada naval de Nápoles, consejero de Estado y uno de los Regentes que dejó Cárlos III cuando pasó á España. Sirvió en las galeras de España; en 1720 fué nombrado Jefe de escuadra y después promovido á Teniente general. En el año de 1731 condujo al infante Don Cárlos de Antibo á Liorna, en el siguiente pasó á la conquista de Orán y en el de 1734 á la de las Dos Sicilias. Cuando, en el año de 1744, salió el rey Cárlos á campaña, gobernó el reino como lugarteniente y capitán general.

P. 145. *el 12 de octubre.*—Dice Ferrer del Río que por

una carta de la reina Amalia á Tanucci consta que *El Fénix* arribó á Barcelona el 17 de octubre. (*Historia del reinado de Cárlos III*, t. I, p. 238.)

P. 146. *los Catalanes.*—Dice Clarke que los catalanes, al hacer el rey su entrada en Barcelona, gritaron ¡*Viva Cárlos III, el verdadero!* para distinguirle del otro Don Cárlos, el Archiduque, á quien tanto habian aclamado cincuenta años antes y que tan mal les pagó su amor y lealtad. (*Letters concerning the Spanish Nation*, p. 322). Existe una descripción, con buenos grabados, de las fiestas que hizo la ciudad de Barcelona al desembarco del rey, con este título: *Máscara real executada por los colegios y gremios de la ciudad de Barcelona para festejar el feliz deseado arribo de nuestros augustos soberanos, D. Carlos tercero y D.ª Maria Amalia de Saxonia, con el real Príncipe y Infantes.* Barcelona, s. a. fol.

P. 148. *D. Cárlos Broschi Farinello.*—Carlo Broschi, llamado *il Farinelli*, nació en Andria á 24 de enero de 1705. Una caída que sufrió siendo niño fué causa de que le sometieran al «taglio». Aprendió la música del famoso Niccoló Porpora, que le llevó consigo á Roma en 1722. Después visitó otras varias ciudades de Italia, y pasó á Viena y á Inglaterra. En 1737 fué llamado á la córte de Fernando VI donde alcanzó el favor que todos saben. Al morir el rey, su protector, comprendiendo Farinelli que no podia continuar en la misma situación de que habia gozado en el reinado de Fernando y Maria Bárbara, abandonó la córte en 1760, pasó por Zaragoza donde estaba el rey Cárlos, que le recibió muy bien, y de allí á pocos dias se embarcó en Barcelona. Vuelto á Italia, establecióse en una casa de campo cerca de Bolonia, donde vivió mas de veinte años. Allí murió el 16 de septiembre de 1782. El rey Fernando habia conferido á Farinelli, en 1750, el hábito de la órden

de Calatrava (no de Santiago, como dice Fernán Nuñez), y son curiosas las circunstancias de aquella merced que refiere Giovenale Sacchi: «il Re, fatte prendere in Napoli le prove della nobiltà della stirpe, senza ch'egli di ciò niente sentisse, un giorno, stringendo in pugno la croce dell'Ordine, gli disse: *Noi vogliamo oggi vedere se tu rifiuterò mai cosa che ti venga da noi.* Rispose il Broschi: *Io non rifiuterò mai cosa che mi venga di V. M., essendo insieme onorevole a me ed a quella.* Il Re aperse el pugno e fecegli vedere la croce. Inginocchiatosi el Broschi, ringraziò S. M. diciendo *che accettava per non parere superbo e immeritevole, ma che bisognava innanzi far le prove del sangue.* Rispose el Re: *Noi abbiamo già fatto da chirurgo e trovato che el sangue è buono; e colle proprie mani gli applicò al petto la croce.* (*Vita del cavaliere Don Carlo Broschi scritta da Giovenale Sacchi.* Vinegia, 1784. 4.º). El sobrenombre de Farinelli, dice Sacchi que le fué impuesto porque debió sus primeros triunfos musicales á dos hermanos «ilustres togados» de Nápoles y grandes aficionados á la música que le protegieron. Sobre Farinelli y su canto publicó datos muy interesantes Don Francisco Asenjo Barbieri en la introducción de la *Crónica de la ópera italiana en Madrid*, por D. Luis Carmena y Millán, Madrid, 1878, p. XLI y sig.

P. 149. *el duque de Arcos.*—D. Antonio Ponce de León, duque de Arcos. Nació el 3 de octubre de 1726. En 1752, después de las guerras de Italia en que tomó parte, fué nombrado capitán supernumerario de la compañía española de R. Guardias de Corps. Durante todo este tiempo intitulóse duque de Baños; pero habiendo muerto en 1.º de diciembre de 1763 su hermano Don Francisco, sucedió en el ducado de Arcos. El rey le concedió el Toisón en 1764, y en 1772 pasó á Nápoles para tener en la pila á la Infanta Doña Maria Teresa Carlota. A su vuelta de Italia le nombró el rey capitán general de los R. E. y continuó

mandando su compañía de Guardias de Corps. En 1.º de enero de 1778 casó con D.ª Mariana de Silva, hermana del Marqués de Santa Cruz, viuda del duque de Huescar y del conde de Fuentes, que tenia ciertos conocimientos de dibujo y de pintura y fué una de las damas académicas de fines del siglo pasado. El duque de Arcos, D. Antonio, falleció en Aranjuez en 13 de diciembre de 1780, muy llorado por su Rey que le quería entrañablemente. Con él acabó la linea masculina de los Ponce de Leon, duques de Arcos.

P. 151. *la corte mas puerca del mundo.*—Conocido es el poema en exámetros de D. Juan de Iriarte, *Merdidium Matritense, sive de Matriti sordibus carmen affectum* (publicado en sus *Obras sueltas*, Madrid, 1774, t. I, p. 330). Hay otro, italiano, intitulado: *La Merdeide; stanze in lode dei stronzi della Real Villa di Madrid*, cuya dedicatoria al Signor Barbante Boccacio da Dentone está fechada «di Merdid, non piú Madrid». Principia: «*Di una Villa Reale isporchi humor Gran disio di cantar m'ingombra il petto*», etc. Está impreso en una colección de *Capitoli burleschi d'incerto autore*, 216 pp. en 12º, s. l. n. a. En cuanto á los carretones que describe Fernán Nuñez en la Nota 1.ª de la *Vida de Carlos III* era institución ya añeja, pues dos siglos antes los había cantado el Fénix de los ingenios:

Carretones de basura
que vais las calles limpiando...

(*El Acero de Madrid*, acto I, esc. 13).

P. 152. *los cerdos (especialmente los de San Anton).*—Sobre estos cerdos privilegiados, véase lo que dice un testigo ocular copiado por D. Ramón de Mesonero Romanos, *El antiguo Madrid*, p. LVIII.

P. 153. *huvo fiestas de toros en la Plaza Mayor.*—De las